
                       

   

尊敬的香港立法會會議主席     香港中醫骨傷學會理事長 楊卓明 

尊敬的各位立法會議員 

尊敬的各位中醫藥業界同道  

大家下午好！ 

     今年，正好是香港政府新一屆特首和領導班子新上場的第一年，亦都是政府

籌建中醫院較為積極的一年，以前政府在不同時間放出聲氣講：可能用ＮＧＯ的形

式去經營香港首間的中醫院，我們認為這間醫院的建立不單是將來為市民健康而設

立的中醫院，亦是香港培訓新一代有質素的中醫師的實習基地，如果非由政府負責

主要營運資金和建設基金，改用自負盈虧的方法經營和運作，將難以成為培訓新一

代人材的良好基地，因此，我們覺得，應該要與其他西醫醫院一樣，用政府的資金

來支持這間醫院的籌建及將來的營運，落實香港基本法中首個支持中醫基礎的發

展，才能夠真正達到發展中西醫的條文。 

在香港，自從回歸後，中醫藥經過 18個年頭得到了良好的發展，這有賴得到

特區政府的有力支持和業內人士不斷努力的成果，中醫骨傷科在基層醫療中擔當著

相當重要的角色，許多市民一有創傷和痛症，都找中醫跌打治療，長期的慢性痛症

許多都看中醫針灸解決痛苦，這些都是中醫骨傷科的強項和優勢，特別是一部分對

骨折復位，多種頑固性痛症有特殊的治療效果的老一代中醫師，如果不做好傳承的

工作，當他們老去或退休後，很多醫術都將會失傳。如果政府改革目前的醫療制度，

將中醫納入政府的醫療架構之中，將對政府醫院現時醫療壓力有相當的舒緩作用，

全面收集好，長短期的建議和意見，在未來數年逐步推行扶助中醫藥發展的各項改

革措施，好讓市民充分發揮各自的潛能和就診的選擇。 

中國古語有道：「千里之行，始於足下。」一同探討我們醫護制度的未來發展

路向，必將對我們的改革帶來新的動力。 

在未建成中醫院，作為一個培訓新一代中醫基地之前,政府應該更有效利用現

時三間醫院的中醫部，及１８間中醫診所培養剛畢業的中醫師和在學的中醫學生。

不然，將來就算醫院建成了，亦難於聘用人才到醫院工作，這件事情應該未雨籌繆

的。同時，若真正希望可以發展香港的中醫藥事業，使到中醫能夠更好服務普羅大

眾的市民，一定要從政府撥出一筆基金，幫助現有的十八間中醫診所，提高資深中

醫師的待遇，使到能夠在香港畢業的優秀中醫師留在公立診所裡面培訓年青中醫

師，提高他們的技術，為廣大市民的健康出一分力。同時，亦能夠減輕政府醫療構

架的壓力。 

建立香港第一間的中醫院是一件艱辛的事，由於是没有先例可以借鑑的中醫

院。除了中醫藥界持分者努力之外，不論政府和立法會的議員，都應鼎力支持，使

它能夠順利地誕生，成為一間不論國內國外，世界各地都能模彷和參考的成功中醫

院。 
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